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¿Qué es el racismo 
y por qué el caso de 
#LadyRacista lo expone?

Encabezó la Rectora Lilia Cedillo convenio de 
colaboración con Secretaría de Infraestructura Estatal
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El Gobierno de la Ciudad renovó el 
alumbrado en seis juntas auxiliares con 

Puebla Brilla; avanzó San Andrés Azumiatla

 Como parte del compromiso del presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib,  de trabajar para tener una capital en orden, la 
estrategia Puebla Brilla continúa transformando los espacios 
públicos, con la reciente sustitución de 922 luminarias por tecnología 
LED en San Andrés Azumiatla.
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El Obispo auxiliar de 
Puebla llama a no 
normalizar la violencia 
y ejercer la compasión
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“Por primera vez, tres niveles de gobierno, 
transforman con acciones la vida de las 

mujeres”: Citlalli Hernández

Nace en Puebla el 
“Movimiento Nacional 
Convencionista Artículo 39 
Constitucional”: una nueva 
izquierda crítica de Morena

Adelantó BUAP los 
resultados de admisión 
2025, serán el 21 de julio
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Cuautlancingo dignifica 
espacios educativos: inicia obra 
de arco techo en bachillerato 
Octavio Paz Lozano

EXTORSIÓN Y ROBO 
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REPUNTARON EN ’25

Concanaco rechaza el arancel 
de 30% propuesto por Donald 
Trump y propone fortalecer el 
mercado interno
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    “Hoy venimos a escucharlas, queremos recibir propuestas 
y saber qué más podemos hacer contra las violencias desde el 
Gobierno de México, ese es el interés de la presidenta Claudia 
Sheinbaum”, afirmó la secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández, 
durante la asamblea “Voces por la Igualdad y Contra la Violencia”, 
que encabezó junto al gobernador Alejandro Armenta.

   En una comparativa entrelos primeros 5 meses de  2024 y 2025, el delito de extorsión tuvo un aumento 
del más del 100 por ciento, mientras que el robo en el transporte público creciò 37 por ciento,  según datos 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp).

Tormenta azotó Puebla: lluvias, granizo y vientos causaron estragos en vialidades y viviendas
CIUDAD / PAG. 10
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Las fuertes lluvias que han azotado a la zona metropolitana de Puebla continua-
rán y con ellas las inundaciones en avenidas y fraccionamientos.
La Dirección de Gestión de Riesgos en Materia de Protección Civil informó que, 
de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, un monzón mexicano afecta 
la región norte y centro del país, provocando precipitaciones continuas durante 
los próximos cinco días.
Para la Mesa Central, el pronóstico indica cielo medio nublado a nublado durante 
el día, con ambiente fresco por la mañana y cálido a caluroso por la tarde.
En el caso de Puebla, las lluvias más intensas recientes de las últimas horas se 
concentraron en la zona sur de la ciudad y municipios colindantes, y los vasos se 
encuentran a 50 % y 35 % de su capacidad, respectivamente.
Las últimas precipitaciones fueron provocadas por tres súper celdas que cruzaron 
la ciudad de norte a sur, dejando su mayor descarga en el sur de la capital. Se ex-
horta a la ciudadanía a tomar medidas preventivas, especialmente evitar tirar basu-
ra en la vía pública, para prevenir anegaciones, encharcamientos o inundaciones.

Para dar cumplimiento a la estrategia de la presidenta Claudia Sheinbaum de 
diseñar políticas públicas que combatan las violencias, a través de la escucha ac-
tiva, las secretarías de las Mujeres de México y de Puebla, realizaron las Asam-
bleas Voces para la Igualdad y contra las Violencias en los municipios de San 
Salvador el Verde y Atlixco.
La secretaria federal, Citlalli Hernández, y el gobernador, Alejandro Armenta, 
encabezaron estos encuentros, que buscan construir espacios seguros para el 
diálogo, donde las mujeres puedan compartir sus experiencias, inquietudes y 
propuestas desde sus distintas realidades.
Hernández recordó que los derechos de las mujeres han sido conquistados a 
través del tiempo, sin embargo, señaló que, aunque la violencia limita estos de-
rechos, la esperanza de erradicarla es la principal motivación para estos espa-
cios de diálogo y encuentro, inspirados en las políticas impulsadas por la doctora 
Sheinbaum, desde su llegada como la primera mujer presidenta.

General Motors ha suspendido temporalmente la producción en su planta de Si-
lao, Guanajuato, dedicada a la fabricación de las camionetas Chevrolet Silverado 
y GMC Sierra, por varias semanas, según confirmaron fuentes cercanas. Esta 
medida incluye un paro programado para las semanas del 4 y 11 de agosto, 
aunque la compañía no ha proporcionado detalles exactos sobre los motivos ni 
el calendario exacto.
Según un portavoz de GM, las semanas de inactividad en Silao son necesarias 
para llevar a cabo ajustes en las líneas de montaje, lo que puede incluir cambios 
de modelo y tareas de mantenimiento. Este tipo de pausas programadas son 
comunes en la industria automotriz, pero la duración prolongada de las mismas 
genera inquietud debido a que afecta la producción de los vehículos más renta-
bles de GM.

El pasado 1 de julio comenzó el pase de revista al transporte público del estado, 
con el objetivo de mejorar el traslado de los usuarios, principalmente en materia 
de seguridad, pues entre 2024 y 2025 los robos aumentaron 37.34 por ciento. 
Según el informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública este delito se volvió más recurrente, pues hubo un incremento notable en 
un comparativo entre el año anterior y el actual. Según las denuncias que pre-
sentaron usuarios del transporte público ante la Fiscalía de Puebla, hasta mayo 
del 2024 se habían contabilizado 498 carpetas de investigación por este delito. 
En el mismo periodo, pero del 2025, la cifra aumentó, dando un total de 684 
carpetas de investigación, que se tuvieron que iniciar, pues los usuarios fueron 
víctimas de un atraco.

La nueva amenaza del presidente Donald Trump de aplicar un arancel de 30 por 
ciento a las importaciones mexicanas prueba que la decisión de la presidenta 
Claudia Sheinbaum de acceder a las demandas de su homólogo le ha rendido 
pocos frutos, consideró The Wall Street Journal.
En una nota publicada la tarde del sábado, aseguró que Sheinbaum ha fallado 
en lograr un trato preferencial para México en sus negociaciones comerciales, a 
pesar de haber cedido en temas como el traslado de 29 capos del narcotráfico en 
febrero y el envío de fuerzas de seguridad a la frontera con EU.
“Al inicio (...) Sheinbaum obtuvo amplio reconocimiento nacional e internacional 
por su hábil manejo del presidente Trump. La izquierdista evitó la pelea en sus 
llamadas telefónicas y accedió a las demandas de EU para que su gobierno in-
tensificara la lucha contra los poderosos cárteles de la droga.
“Hasta ahora tiene pocos resultados que mostrar. Su gobierno no ha podido des-
activar la amenaza estadounidense de fuertes aranceles, en gran parte debido a 
la fijación de la Casa Blanca sobre si México puede enfrentar a arraigados cár-
teles que abastecen de fentanilo y otras drogas ilícitas al voraz mercado de EU”, 
dijo el diario.
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ABREN PLATAFORMA PARA 
IDENTIFICAR A DUEÑOS DE 
PRENDAS HALLADAS EN EL 
RANCHO IZAGUIRRE

La plataforma permite 
a familiares señalar si 
reconocen las prendas del 
rancho Izaguirre y cruzar esta 
información con bases de datos 
de desaparecidos

EL ARGENTINO JOSÉ PARADELA, 
EXJUGADOR DEL RIVER PLATE, 
FIRMA CON EL CRUZ AZUL

El centrocampista argentino José 
Paradela fue anunciado este viernes 
como refuerzo del Cruz Azul para el 
torneo Apertura 2025

EL CREADOR DE STAR WARS 
ESTARÁ CON GUILLERMO 
DEL TORO EN SU PRIMER 
PANEL EN LA COMIC-CON

El creador de Star Wars, George 
Lucas, aparecerá en la Comic-
Con para encabezar un panel 
acompañado de Guillermo del 
Toro y de Queen Latifah

SENADO PIDE MÁS 
ACCIONES CONTRA EL 
SERVICIO SECRETO A UN AÑO 
DEL ATENTADO DE TRUMP

Senadores cuestionaron que 
el Servicio Secreto no haya 
despedido a nadie y que apenas 
esta semana trascendió la 
suspensión de seis agentes por 
fallos de conducta relacionados 
con el atentado

LUNES.14.07.2025                                         @diariopuntual                www.diariopuntual.com



CIUDAD 4 LUNES.14.07.2025                       @diariopuntual        www.diariopuntual.com

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

MÁS ARANCELES, AMENAZA TRUMP

Encabeza la Rectora Lilia Cedillo Ramírez convenio de 
colaboración con la Secretaría de Infraestructura estatal

  Su titular, José Manuel Contreras de los Santos, agradeció la colaboración y apertura de la BUAP

L
a amenaza del presidente Donald Trump de 
aplicar un arancel general a lo producido en 
México del 30 por ciento, a partir del uno de 
agosto, prende los focos rojos en la industria 
automotriz, que es la base económica de Puebla.

Por lo pronto General Motors deja de producir sus vehí-
culos dos semanas en julio y dos más en agosto en su 
planta de Silao, Guanajuato, amén de los 4 mil millones de 
dólares que invertirá en Estados Unidos en un corto plazo.
El presidente Trump amenazó el sábado a México con 
imponer un arancel de 30 por ciento a partir del 1 de 
agosto contra los productos que exporte a Estados Uni-
dos si no “desafía a los cárteles” del narco y detiene el 
flujo de fentanilo.
De entrada, implica que ese 30 por ciento aplicará a todas 
mercancías y deja a un lado los acuerdos del tratado de 
libre comercio, el T-MEC, que el mismo negoció en su an-
terior periodo presidencial.
Actualmente, los productos mexicanos exportados fuera 
del T-MEC enfrentan un 25 por ciento de arancel desde 
marzo que ahora aumentaría a 30 por ciento, pero suma a 
todos los productos que Mëxico vende en Estados Unidos.
En su carta dirigida a la presidenta Claudia Sheinbaum, 
Trump reconoció su colaboración para proteger la fron-
tera común, sin embargo, dijo que la ayuda antinarco es 
insuficiente. “México ha estado ayudando a proteger la 
frontera, PERO lo que ha hecho no es suficiente”, escri-
bió Trump en su documento de dos páginas.
“México aún no ha detenido a los cárteles que intentan 
convertir a toda Norteamérica en un patio de juegos para 
el narcotráfico. ¡Obviamente no puedo permitir que eso 
suceda! “A partir del 1 de agosto del 2025, aplicaremos 
a México un arancel del 30 por ciento a los productos 
mexicanos enviados a Estados Unidos, aparte de todos 
los aranceles sectoriales.
“Las mercancías que usen (México) para triangular y evadir 

aranceles más altos estarán sujetas a dicho arancel”, añadió.
Trump abrió la puerta a reducir el arancel, pero también 
a incrementarlo. “Si México logra desafiar a los cárteles 
y detener el flujo de fentanilo, consideraremos ajustar 
esta carta”, señaló Trump. “Estos aranceles podrían mo-
dificarse, al alza o a la baja, según nuestra relación con 
su país”, puntualizó.
El actual arancel del 25 por ciento es adicional a los gra-
vámenes sectoriales a productos de todo el mundo que 
Trump ha aplicado desde febrero pasado que incluyen el 
acero, el aluminio y los automóviles, sin contar la más re-
ciente amenaza de otro cobro contra el cobre importado.
La coordinadora del Programa de Regulación y Com-
petencia en México Evalúa aseveró a Reforma que la 
decisión de Trump anunciada ayer prácticamente está 
finalizando el T-MEC y revierte el avance del trabajo he-
cho desde enero, cuando se dio el primer anuncio de 
tarifas arancelarias contra México.
“La carta de Donald Trump plantea 30 por ciento de aran-
cel para todos los productos, esto es contrario a los mati-
ces que se habían logrado desde enero, que él planteó, y 
el trabajo que hizo la presidenta Sheinbaum para matizar 
y distinguir qué productos y bajo qué términos”, explicó.
“En términos de la experiencia que ya se tiene con 
Trump, hay expectativa de que se va a matizar, se va 
a distinguir (las mercancías) y no va a ser tan grave el 
golpe, pero con la carta como la tenemos hasta ahora, 
el aviso es que va con todo en forma general, con eso 
estamos hasta ahora”.
El pasado 1 de julio, el T-MEC cumplió su quinto ani-
versario y quedó a menos de un año para arrancar su 
revisión oficial, que se anticipa como una renegociación.
Funcionarios del gobierno mexicano están en Estados 
Unidos buscando una negociación en la que confía la 
presidenta Sheinbaum se reduzcan los aranceles y el 
país mantenga su posición de mejor vendedor de todo 

tipo de productos a Estados Unidos.
Por lo pronto, las armadoras de autos ubicadas en Pue-
bla, Audi y Volkswagen, tendrán que redefinir su situa-
ción y su relación con el mercado estadunidense.
No sería extraño que Audi traslade la producción de por 
lo menos de un vehículo de lujo a Estados Unidos donde 
tienen mayor demanda sus unidades.
VW espera su revisión salarial, cuyo emplazamiento 
vence el 18 de agosto, para definir su futuro en Puebla, 
donde está su planta más grande fuera de Alemania.
La guerra comercial de Donald Trump y la incertidum-
bre continúan.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
“Tenemos claro que no, hay algo que no se negocia 
nunca. Es la soberanía de nuestro país”, dijo el mismo 
sábado la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
durante su intervención en el Hospital Rural IMSS-Bien-
estar de Guaymas, Sonora.
Expresó su confianza en que México y Estados Unidos 
lograrán un acuerdo respecto a los nuevos aranceles 
que el presidente Donald Trump planea imponer a pro-
ductos mexicanos a partir del 1 de agosto.
Sobre la carta enviada por Trump este 12 de julio –en 
la que anuncia un 30 % de aranceles a todo lo que se 
exporte a Estados Unidos–, Sheinbaum aclaró: “¿Qué 
decimos ante eso? Lo primero, es a todos los países del 
mundo, porque ya ven que luego algunos que no nos 
quieren andan diciendo que solo es para México. Es a 
todos los países del mundo, a cada uno les está man-
dando una carta”.
Sigue la historia.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Para consolidar alianzas estratégicas en 
beneficio de los estudiantes y de la so-
ciedad en general, la BUAP y la Secre-
taría de Infraestructura del Gobierno del 
Estado de Puebla signaron un convenio 
de colaboración, que encabezó la Recto-
ra Lilia Cedillo Ramírez y el titular de esta 
dependencia, José Manuel Contreras de 
los Santos.

Al tomar la palabra, la doctora Cedillo 
agradeció la confianza de la secretaría y 
su disposición para colaborar con la uni-
versidad. Refirió que en el acuerdo hay 
acciones recíprocas que fortalecerán a 
las dos instituciones.

Como parte de la alianza, las puer-
tas de esta dependencia se abrirán a los 
alumnos, quienes accederán a situacio-
nes laborales reales con la idea adquirir 
habilidades blandas y nuevas oportuni-
dades: “Esta colaboración dará sin duda 
muchos frutos; a través de estas accio-
nes daremos los primeros pasos en un 
camino largo, donde nos acompañare-
mos mutuamente”, expresó la Rectora.

Por su parte, el secretario de Infraes-
tructura señaló que los cursos y diploma-
dos de capacitación que la universidad 
brindará a 90 de sus funcionarios, en una 
primera etapa, se traducirá en un mejor 
servicio y atención para los poblanos.

“Agradecemos que la BUAP siga sien-
do la cuna del conocimiento para miles de 

estudiantes y profesionales. Coincidimos 
con su lema: pensar bien para vivir me-
jor, esa excelencia es la que buscamos 
para hacer de Puebla un mejor estado”, 
enfatizó.

Durante la firma, la Abogada General 
de la BUAP, Miriam Olga Ponce Gómez, 
detalló que el convenio impulsará la for-
mación continua y la actualización profe-

sional, además de fortalecer la genera-
ción de conocimiento aplicado al servicio 
mediante cursos, talleres y diplomados, 
tanto presenciales como en línea, en be-
neficio de 90 funcionarios. Mientras que 
los alumnos podrán realizar su servicio 
social y prácticas profesionales en la Se-
cretaría de Infraestructura estatal. 

               °REDACCIÓN

Adelantó BUAP los 
resultados de admisión 
2025, serán el 21 de julio
Puebla, Pue. La Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla (BUAP) dio 
a conocer que los resultados del exa-
men de Admisión 2025 se adelantarán 
y serán publicados el próximo lunes 21 
de julio.

En un comunicado se indica que los 
resultados estarán a partir de las 10:00 
horas en sus canales oficiales. Ade-
más, el aviso es para los aspirantes de 
nivel medio superior y superior.

En el texto oficial de la universidad 
se indica que la determinación de cam-
biar la fecha para dar a conocer los re-
sultados fue por el cumplimiento de los 
puntos de la convocatoria y al previo 
análisis de la Comisión Institucional de 
Admisión.

En el comunicado oficial, la BUAP 
indica que la consulta se puede reali-
zar en www.autoservicios.buap.mx en 
el Apartado Admisión 2025. °REDACCIÓN
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Concanaco rechaza el arancel de 
30% propuesto por Trump y propone 
fortalecer el mercado interno

  CONCANACO RECHAZA 
EL ARANCEL DE 30% 
PROPUESTO POR TRUMP Y 
PROPONE FORTALECER EL 
MERCADO INTERNO CON 
ESTRATEGIAS QUE IMPULSEN 
EL CONSUMO NACIONAL Y LA 
ECONOMÍA LOCAL

Puebla, Pue.- La Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco Servytur) manifestó 
su rechazo rotundo a la posible imposi-
ción de un arancel del 30% a productos 
mexicanos, propuesta anunciada por el 
expresidente de Estados Unidos, Donald 
Trump. Según el organismo, esta medida 
resultaría “inútil, cara y contraproducente”.

El presidente de Concanaco, Octavio 
de la Torre de Stéffano, aseguró que esta 
acción no resolvería los problemas bila-
terales entre México y Estados Unidos. 
Por el contrario, afectaría gravemente 
las cadenas productivas compartidas, 
poniendo en riesgo millones de empleos 
tanto del lado mexicano como del esta-

dounidense.

“PONER AIRE ACONDICIONADO A 
UNA VENTANA ROTA” 
A través de un comunicado, De la Torre 
comparó la propuesta con “poner aire 
acondicionado a una ventana rota”, y 
subrayó que el verdadero enfoque debe 
ser reforzar la competitividad interna del 
país como estrategia de largo plazo, más 
allá de reaccionar a decisiones políticas 
extranjeras.

“Estas acciones deben asumirse tam-
bién desde lo individual. Fortalecer el 
consumo nacional y la economía local es 
una medida inteligente y sostenible frente 
a amenazas externas”, enfatizó.

ESTRATEGIAS PROPUESTAS POR CONCANACO 
Para fortalecer el mercado interno mexi-
cano, Concanaco Servytur propuso una 
serie de acciones clave:

Impulsar el consumo nacional, median-
te campañas como México Muy Mexi-
cano, incentivos fiscales y plataformas 
digitales que conecten a consumidores 
con negocios locales, artesanos y pro-

ductores nacionales.
Reactivar el turismo regional y nacio-
nal, promoviendo experiencias autén-
ticas que beneficien a las economías 
comunitarias.
Digitalizar el comercio y los servicios, 
brindando acceso a tecnología y capa-
citación para las pequeñas y medianas 
empresas (PYMES).
Desarrollar zonas estratégicas en ciu-
dades intermedias, mediante polos de 
economía solidaria que fortalezcan la 
identidad local.
Crear cadenas de valor con impacto 
territorial, incentivando a grandes em-
presas a comprar productos y servicios 
de origen nacional.
Competitividad nacional, la mejor res-
puesta 
Concanaco recordó que la relación 

económica con Estados Unidos no debe 
centrarse únicamente en el comercio ex-
terior, sino en construir una base sólida 
desde el interior del país. “Fortalecer nues-
tro mercado interno es la mejor respuesta 
ante cualquier adversidad internacional”, 
concluyó el organismo. °ALMA MÉNDEZ

Sindicato “Ricardo Flores 
Magón” exige reconocimiento 
oficial ante OOSL de Puebla
Puebla, Pue.- Representantes del 
sindicato “Ricardo Flores Magón”, 
conformado por trabajadores del Or-
ganismo Operador del Servicio de 
Limpia (OOSL), solicitaron al presi-
dente municipal de Puebla, José Che-
draui Budib, el reconocimiento oficial 
de su gremio, el cual ya fue avalado 
por la autoridad laboral estatal.

En un pronunciamiento realizado 
este jueves a las afueras del Palacio 
Municipal, los integrantes recordaron 
que el pasado 26 de marzo se anun-
ció públicamente la conformación y 
legitimación del nuevo sindicato, el 
cual agrupa a cerca de 300 trabajado-
res del OOSL.

NO BUSCAN CONFRONTACIÓN, SINO 
FORTALECER DERECHOS LABORALES
Los voceros del sindicato señalaron 
que su intención no es generar con-
flicto con otros gremios, sino forta-
lecer las condiciones laborales de 
quienes prestan servicios en el or-
ganismo. Sin embargo, reconocieron 
que su creación ha sido malinterpre-
tada por algunos sectores como un 
intento de dividir o debilitar al sindi-
cato “Ignacio Zaragoza”, que también 
tiene presencia en el OOSL.

“IGNACIO ZARAGOZA” LOGRÓ AUMENTO 
SALARIAL Y BONO EXTRAORDINARIO
 Por su parte, Salvador Pérez Xilotl, 
líder del sindicato Ignacio Zaragoza, 
detalló que esta agrupación cuenta 
con 387 trabajadores afiliados. El pa-
sado 1 de abril, firmaron un acuerdo 
de incremento salarial con el Ayunta-
miento de Puebla, que incluyó un au-
mento del 4% directo al salario y un 
bono extraordinario de 2,400 pesos.

CONTINUARÁN MANIFESTACIONES 
HASTA OBTENER RESPUESTA
 Las integrantes del sindicato Ricar-
do Flores Magón lamentaron la falta 
de diálogo con las autoridades muni-
cipales y advirtieron que continuarán 
sus movilizaciones hasta el cierre de 
la actual administración. Exigen el re-
conocimiento pleno de sus derechos 
laborales y reiteraron que su lucha se 
centra en la dignificación del trabajo 
de limpia. °ALMA MÉNDEZ

Obispo auxiliar de Puebla llama a no normalizar la violencia y ejercer la compasión
  El obispo auxiliar de Puebla 

pidió empatía con desaparecidos, 
migrantes y periodistas, y llamó a 
no normalizar la violencia ni caer 
en la indiferencia social

Puebla, Pue.- El obispo auxiliar de la 
Arquidiócesis de Puebla, Francisco Ja-
vier Martínez Castillo, lanzó un enérgi-
co llamado a la empatía y la solidaridad 
ante el creciente clima de violencia que 
afecta al país. Durante la misa domini-
cal, pidió especialmente por las madres 
y padres de personas desaparecidas, 
así como por migrantes y periodistas 
que sufren persecución.

Entre sus intenciones, el obispo in-
cluyó una oración por la salud del perio-
dista Fredy Aco, quien fue atropellado 
la tarde del sábado, y cuya recupera-
ción fue encomendada a la comunidad 
católica.

“LA INDIFERENCIA DESDIBUJA 
LA HUMANIDAD” 
Durante su mensaje, Martínez Castillo 
lamentó que la indiferencia social se 
haya vuelto una constante, desdibujan-
do la humanidad de las personas y ale-
jándolas del sufrimiento ajeno.

“El amor nos hace abrazar a Dios 
en la miseria de quienes nos rodean 
y nos libera de la indiferencia”, expre-

só con firmeza. El prelado subrayó la 
necesidad de reconocer el dolor de los 
demás y actuar de forma responsable 
para construir una sociedad más justa 
y compasiva.

EXHORTA A NO ACOSTUMBRARSE 
A LA VIOLENCIA 
Antes de finalizar, Martínez Castillo ex-
hortó a los fieles a no acostumbrarse a 
los hechos violentos ni dar la espalda a 
quienes sufren.

En su reflexión, consideró que solo 
a través de la compasión verdadera se 
puede transformar el entorno y dar senti-
do cristiano a la vida comunitaria. 

             °ALMA MÉNDEZ
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Congreso Fiscal 2025 de 
Coparmex reúne a más de 
250 especialistas en Puebla
Puebla, Pue.- Con la participación de 
más de 250 fiscalistas, estudiantes 
de contaduría y derecho, el Centro 
Empresarial de Puebla (Coparmex) 
celebró el Congreso de Especialistas 
Fiscales 2025, con el objetivo de ac-
tualizar a los profesionales en mate-
ria fiscal, fortalecer sus competencias 
técnicas y promover una cultura de 
cumplimiento normativo.

El evento fue organizado por la 
Comisión Fiscal de Coparmex Puebla 
y buscó mejorar la calidad de los ser-
vicios que ofrecen los especialistas 
en la materia, así como fomentar un 
entorno más justo y transparente en 
el ámbito empresarial.

FORTALECER EL ESTADO DE DERECHO 
Durante su intervención, Beatriz Ca-
macho, presidenta de Coparmex 
Puebla, destacó que uno de los ejes 
de trabajo del organismo es la defen-
sa del Estado de derecho. Subrayó 
que estos encuentros permiten ge-
nerar certeza jurídica para las empre-
sas, al tiempo que sensibilizan sobre 
la responsabilidad social de los acto-
res económicos.

“La formación continua de los es-
pecialistas en impuestos no solo me-
jora los servicios que prestan, sino 
que también contribuye al fortaleci-
miento de la legalidad y la confianza 
en las instituciones”, puntualizó.

EMPRESAS MÁS PRODUCTIVAS 
Y HUMANAS
Por su parte, Domingo Ruíz López, 
presidente de la Comisión Fiscal Na-
cional de Coparmex, exhortó a las 
organizaciones a asumir un papel 
activo en la transformación del país. 
Llamó a construir empresas altamen-
te productivas, pero también profun-
damente humanas y socialmente res-
ponsables.

“Es momento de construir em-
presas altamente productivas, pro-
fundamente humanas y socialmente 
responsables, como lo plantea el mo-
delo de desarrollo inclusivo de Copar-
mex”, declaró.

UN ESPACIO PARA LA 
ACTUALIZACIÓN PROFESIONAL
Durante el congreso se abordaron 
temas como reformas fiscales, juris-
prudencia relevante, herramientas di-
gitales para el cumplimiento tributario 
y estrategias para la defensa fiscal. 
Los participantes coincidieron en que 
este tipo de eventos fortalecen la se-
guridad jurídica del entorno económi-
co, promueven la legalidad y mejoran 
la imagen del empresariado ante la 
sociedad. °ALMA MÉNDEZ

Repuntó el robo de autopartes 
y homicidios en Puebla: Sesnsp

  Según datos federales también 
aumentó el secuestro y el abuso 
sexual

Puebla, Pue. Los casos de robo de auto-
partes continúan en el estado de Puebla. 
En una comparativa entre 2024 y 2025, 
hubo un crecimiento del 5.98 por ciento 

en estos delitos, según datos del Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (Sesnsp).

Según el reporte más reciente, se dio 
a conocer que hasta mayo del 2025 se 
habían contabilizado 744 denuncias ante 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), por este tipo de casos. 

Mientras que, en 2024 del mismo pe-
ríodo, la cifra de carpetas de investiga-
ción fue de 702, dando una diferencia de 
5.98 por ciento, un crecimiento en este 
tipo de actos delictivos. 

sto, los homicidios también crecieron 
entre 2024 y 2025, pues tuvieron un des-
punte del 6.63 por ciento, comparando 
ambos periodos. 

Otro delito que también aumentó, son 
los secuestros, dado que, el año pasado, 
se contabilizaron 7, y para 2025 la cifra 
llegó a 11, generando un crecimiento del 
57.14 por ciento. 

Los feminicidios tuvieron una dismi-
nución del 30 por ciento en lo que va del 
año, y las denuncias por narcomenudeo, 
también bajaron un 28.11 por ciento, 
comparando ambos períodos. 

Pero las carpetas de investigación por 
abuso sexual, siguen creciendo, dado 
que, en 2024 hubo 392 y en 2025 se llegó 
a 399, generando un aumento del 1.78 
por ciento. 

            °SILVINO CUATE

EN 2025 LOS ROBOS EN RUTA DE 
TRANSPORTE AUMENTARON 37%

  Con la revista del transporte      
público busca disminuir este delito

Puebla, Pue. El pasado 1 de julio comen-
zó el pase de revista al transporte público 
del estado de Puebla, con el objetivo de 
mejorar el traslado de los usuarios, princi-
palmente en materia de seguridad, pues 
entre 2024 y 2025 los robos aumentaron 
37.34 por ciento. 

Según el informe más reciente que pre-
sentó el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) 
este delito se volvió más recurrente, pues 
hubo un incremento  notable en un compa-
rativo entre el año anterior y el actual. 

Según las denuncias que presenta-
ron usuarios del transporte público ante 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), hasta mayo del 2024 se habían 
contabilizado 498 carpetas de investiga-
ción por este delito. 

En el mismo periodo, pero del 2025, 

la cifra aumentó, dando un total de 684 
carpetas de investigación, que se tuvie-
ron que iniciar, pues los usuarios fueron 
víctimas de un atraco.

Ante este escenario, la Secretaría 
de Movilidad y Transporte del Estado 
de Puebla, anunció que la revista vehi-
cular se mantendrá hasta el 30 de no-
viembre y el trámite tendrá un costo de 
605 pesos. 

La cita se puede tramitar a través de 
la página web de la Secretaría de Mo-
vilidad y Transporte: https://ventanilla.
puebla.gob.mx/web/fichaAsunto.do?op-
cion=0&asas_ide_asu=2595&ruta=/web/
asuntosMasUsuales.do?opcion

Además, dependiendo del vehículo, se 
hará una lista de requisitos, en el caso de los 
taxis, son 18 lineamientos que deben seguir. 

Para el transporte personal o escolar, 
son 18 requerimientos. Mientras que en 
rutas fijas son 21 peticiones, para llevar a 
cabo el proceso.

Riña entre ambulantes desata 
denuncias y llamado a regulación 
en el Centro Histórico

  Confirman cuatro denuncias 
tras el enfrentamiento entre 28 
de Octubre y Antorcha Campe-
sina; comerciantes del Centro 
Histórico se deslindan

Puebla, Pue. Después del enfrenta-
miento que se presentó entre vendedo-
res de la organización 28 de Octubre y 
Antorcha Campesina, se presentaron 4 
denuncias, por parte de los involucra-
dos, que son en contra quien resulte 
responsable, según lo informó el titular 
de la Secretaría de Gobernación Muni-
cipal de Puebla, Franco Rodríguez. 

“Si no me acuerdo son tres denun-
cias o cuatro denuncias contra quien 
resulta responsable, hay señalamien-
tos particulares, lamentablemente fue-
ron dos agrupaciones o dos líderes de 
ciertas agrupaciones, y quiero decir 
que ese mismo día el resto de los co-
merciantes populares del centro histó-
rico se acercaron a la propia Secretaría 
para deslindarse de esos hechos”, dijo. 

Según el secretario, tras estos he-
chos violentos, hubo agrupaciones de 
comerciantes que se acercaron a la de-
pendencia municipal, para aclarar que 
no estuvieron relacionados, por consi-
guiente se deslindaron de estos com-
portamientos agresivos. 

“De alguna manera se preocupa-
ron de que no los involucráramos en 
ese acto violento en el cual, ellos no 
están de acuerdo e incluso hubo seña-
lamientos de su parte y vamos a decir 
en desmarcarse de esas acciones que 
lamentablemente algunos otros líderes 
de esta zona cometieron”, refirió. 

        °SILVINO CUATE
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Contabilizan en Puebla 108 
denuncias por extorsión 
telefónica en cinco meses

  Respecto a los mismo me-
ses pero de 2024 las denun-
cias se duplicaron

Puebla, Pue. Las extorsiones se han 
vuelto recurrentes en Puebla, pues 
entre 2024 y 2025, hubo un creci-
miento del 111.76 por ciento. Por ello, 
para las víctimas se habilitó el número 
089, donde las personas podrán so-
licitar asesoría legal y apoyo en este 
tipo de situaciones. 

De acuerdo con el informe del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (Ses-
nsp), las extorsiones son un delito 
al patrimonio de la víctima, y hasta 
mayo del 2025, en Puebla se han 
contabilizado 108 denuncias por per-
sonas que vivieron estos escenarios 
de angustia. 

Sin embargo, en 2024 del mismo 
período, solamente 51 poblanos acu-
dieron ante la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE), para for-
malizar su denuncia, lo que refleja un 
crecimiento del 111.76 por ciento en 
este tipo de casos.

Cabe mencionar que, según el titu-
lar de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica del Estado de Puebla, Francisco 
Sánchez González, el mayor número 
de casos de extorsión telefónicas se 
realizan en penales federales, por 
ello, implementarán una estrategia de 
antiextorsión, pues seis municipios 
concentran esta práctica. 

Francisco Sánchez explicó que, 
en el caso del municipio de Puebla, 
se contabilizaron 55 carpetas de in-
vestigación, San Andrés Cholula 8, 
San Martín Texmelucan 4. Mientras 
que Amozoc, Tehuacán y Huauchi-
nango 3 por cada demarcación. 

Según el funcionario estatal, se 
busca atender todas las denuncias 
por extorsión que se realicen al nú-
mero 089, donde se recibirán de ma-
nera anónima resguardando la infor-
mación de la víctima. °SILVINO CUATE

Nace en Puebla el “Movimiento Nacional 
Convencionista Artículo 39 Constitucional”: 
una nueva izquierda crítica de Morena

 INÉS PARRA LANZA EL 
MOVIMIENTO NACIONAL 
CONVENCIONISTA 
ARTÍCULO 39 EN PUEBLA 
COMO ALTERNATIVA 
CRÍTICA DE MORENA. 
BUSCAN SER PARTIDO 
POLÍTICO NACIONAL

Puebla, Pue.– En un esfuerzo por cons-
truir una verdadera opción de izquierda 
en México, surgió en Puebla el Movi-
miento Nacional Convencionista Artículo 
39 Constitucional, impulsado por la ex 
diputada federal Inés Parra Juárez, quien 
llamó a mujeres y hombres a sumarse a 
esta nueva propuesta política que se de-
fine como una alternativa frente a los “vi-
cios del poder” en Morena.

LLAMADO A LA AFILIACIÓN Y REGISTRO 
COMO PARTIDO POLÍTICO NACIONAL
Durante la presentación del movimiento, 
Parra anunció que buscarán el registro 
nacional como partido político, y para ello 
han abierto la convocatoria para afiliarse 
como consejeros estatales, nacionales y 
municipales.

“Algunos me dicen: ‘compañera, no te 
vayas’, pero yo no puedo permanecer en 
un partido que se ha degenerado a esos 
niveles”, expresó la exlegisladora, al refe-
rirse a la situación actual de Morena.

CRÍTICAS A MORENA Y AL SISTEMA 
DE DESIGNACIÓN DE CANDIDATURAS 
Inés Parra sostuvo que este nuevo pro-
yecto político recupera las causas fun-
dacionales de Morena, hoy a su parecer 
abandonadas. Afirmó que en el partido 
guinda, ahora “quienes dan manotazos en 

la mesa son los gobernadores”, quienes 
definen las candidaturas desde el poder.

Con este nuevo movimiento, enfatizó, 
se busca regresar el poder de decisión a 
las bases: “Como mujer de izquierda e in-
dígena, me anima seguir luchando por los 
más desfavorecidos”, aseguró.

MOVIMIENTO PARA LOS “HUÉRFANOS 
POLÍTICOS”
 La congresista enfatizó que esta nueva 
plataforma política abre sus puertas a 
militantes decepcionados de Morena, así 
como a ciudadanos que se sienten huér-
fanos políticamente.

Otros integrantes del Movimiento Nacio-
nal Convencionista también criticaron que 
Morena y el PT han dejado de representar 
a la izquierda social, y ahora actúan como el 
PRI o el PAN, con estatutos hechos a modo 
y decisiones cupulares. °AURELIA NAVARRO

PRI: aún quedaron vacíos jurídicos en el artículo 480 del Ciberasedio
Puebla, Pue. La diputada local de opo-
sición del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI), Delfina Pozos Vergara, 
lamentó que por los vacíos jurídicos 
del artículo 480 de Ciberasedio esta 
ley esté siendo mal utilizada.

Rechazó que el PRI haya cambiado 
de opinión sobre la derogación del ar-
tículo 480, como lo acusan diputados 
de izquierda, por el contrario dijo que 
la medida donde se pide que los fun-
cionarios público y servidores queden 
excluidos fue del tricolor.         

“En esa propuesta que hizo el PRI 
sí quedó claro que se respeta la libre 
expresión,  que bueno que se abrió el 
diálogo, aunque la ley se aprobó pri-
mero y luego se abrió el diálogo, se 
abrió”, dijo Delfina Pozos Vergara.

La Ley de Ciberseguridad fue apro-
bada el pasado 12 de junio, en ella se 
incluye el artículo 480 que castiga el 
ciberasedio con 3 años de prisión.

Debido a que fue señalado este artí-
culo de violar la libre expresión, se tra-
bajó en hacer varias reformas entre las 
que fueron aprobadas después de casi 
un mes de análisis las siguientes: Se 
puso una pena mínima de 6 meses a 3 
años de prisión, además de una multa 
de 50 a 300 veces el valor de la Uni-
dad de Medida y Actualización (UMA 
113.14 pesos); cuando la víctima sea 

niño, niña o adolescente la sanción 
se aumentará una tercera parte de la 
pena mínima, y hasta dos terceras par-
tes de la pena máxima.

La aprobación a las reformas se hi-
cieron el pasado 10 de julio, y este vier-
nes 11 del mismo mes fue publicado en 
el Diario Oficial del Estado (DOE), por 
lo que este domingo entró en vigor la 
modificación.°AURELIA NAVARRO
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El Gobierno de la Ciudad renovó el alumbrado en seis juntas 
auxiliares con Puebla Brilla; avanzó San Andrés Azumiatla

“POR PRIMERA VEZ, TRES NIVELES DE GOBIERNO, TRANSFORMAN 
CON ACCIONES LA VIDA DE LAS MUJERES”: CITLALLI HERNÁNDEZ

  EN ESTA DEMARCACIÓN 
SE BENEFICIARON A MÁS 
DE 11 MIL 629 HABITANTES, 
IMPACTANDO EN LA 
DISMINUCIÓN DEL REZAGO 
SOCIAL

Puebla, Pue.- Como parte del compromiso 
del presidente municipal, Pepe Chedraui 
Budib,  de trabajar para tener una capital 
en orden, la estrategia Puebla Brilla conti-
núa transformando los espacios públicos, 
con la reciente sustitución de 922 lumina-
rias por tecnología LED en San Andrés 
Azumiatla. Esta acción beneficia a más 
de 11 mil 629 habitantes, y se suma a las 
mejoras realizadas en otras cinco juntas 
auxiliares, contribuyendo a una mayor se-
guridad y bienestar para las comunidades.

En su mensaje, el alcalde resaltó que 
para el Gobierno de la Ciudad mantener 
los servicios públicos en las juntas auxilia-
res es una prioridad, por lo que refrendó su 
compromiso para que Puebla Brille llegue 
a todos los puntos de la capital poblana. 

"Vamos a seguir viniendo,  vamos a 
estar preocupados por las 17. Ya tienen 
100 por ciento luminaria LED, ahorramos 
energía, iluminamos más, aquí está la 
muestra", puntualizó. 

Con esta intervención, a través de la 
Secretaría de Servicios Públicos, el Go-
bierno de la Ciudad cubrió el 100 por 
ciento del parque lumínico con LED en un 

universo de mil 40 puntos de luz, bene-
ficiando a 11 mil 629 habitantes. Antes, 
solo 118 luminarias contaban con esta 
tecnología, fortaleciendo las acciones 
para una capital en orden.

El secretario de Servicios Públicos, Cle-
mente Gómez Medina, destacó que la es-
trategia Puebla Brilla avanza a paso firme 
para garantizar que toda la capital esté ilu-

minada y a la vanguardia en este servicio, 
además resaltó la importancia de priorizar 
la atención de las principales necesidades 
en las juntas auxiliares, por ser una priori-
dad para el presidente Pepe Chedraui.

Con San Andrés Azumiatla suman seis 
juntas auxiliares las que se han beneficia-
do con esta estrategia: Santa María Gua-
dalupe Tecola, San Miguel Canoa, San 

Baltazar Campeche, Ignacio Zaragoza y 
San Francisco Totimehuacan, con más 
de 47 mil personas impactadas. Para el 
Gobierno de la Ciudad es una prioridad la 
atención de las juntas auxiliares, a fin de 
garantizar la equidad en la prestación de 
servicios en zonas de alta marginación, 
dando seguridad y mejorando la calidad 
de vida de las y los poblanos. °REDACCIÓN

  Desde Coronango, la secretaria de 
las Mujeres del Gobierno de México, 
Citlalli Hernández y el gobernador 
Alejandro Armenta impulsan “Voces 
por la Igualdad y Contra la Violencia”, 
foros para construir entornos seguros 
para las mujeres.

CORONANGO, Pue.— “Hoy venimos a 
escucharlas, queremos recibir propues-
tas y saber qué más podemos hacer con-

tra las violencias desde el Gobierno de 
México, ese es el interés de la presidenta 
Claudia Sheinbaum”, afirmó la secretaria 
de las Mujeres, Citlalli Hernández, duran-
te la asamblea “Voces por la Igualdad y 
Contra la Violencia”, que encabezó junto 
al gobernador Alejandro Armenta. 

La secretaria federal recalcó que en 
México, con la primera mujer presiden-
ta, “es tiempo de mujeres” y que por ello 
se conformó la primera Secretaría de las 

Mujeres y se reconocen constitucional-
mente los derechos de este sector para 
tener una vida libre de violencia. Además 
se pusieron en marcha diversas políticas 
públicas, como la Cartilla de Derechos 
de las Mujeres, para que todas conozcan 
sus derechos y de esta manera “nadie 
nos puede callar ni invisibilizar”.

También reconoció la presencia del 
gobernador Alejandro Armenta en las 
asambleas, pues dijo que es una muestra 

del compromiso que Puebla tiene con el 
impulso de mejores condiciones de vida 
para las mujeres. Citlalli Hernández se-
ñaló que el Gobierno Federal trabaja de 
la mano con el Gobierno de Puebla para 
que a través de los Centros LIBRE y las 
Casas Carmen Serdán, todas las mujeres 
encuentren orientación psicológica, jurí-
dica, pero también actividades, talleres y 
espacios para su desarrollo personal.  

Por su parte, el gobernador Alejandro 
Armenta resaltó que en Puebla las muje-
res no están solas y que su gobierno conti-
nuará con la reducción de la violencia, con 
acciones claras como las 27 Casas Car-
men Serdán y Centros LIBRE que se pro-
yectan en las microrregiones del Estado, 
de las cuales ya se tienen 18 instaladas.

La secretaria estatal, Yadira Lira ase-
guró que en Puebla se trabaja para que 
las mujeres vivan sin miedo y puedan 
ejercer sus derechos plenamente. “Estas 
asambleas nos permiten construir solu-
ciones reales junto con las mujeres. No 
están solas”, dijo.

El presidente municipal de Coronan-
go, Armando Filemón Aguirre, celebró 
que el municipio forme parte activa de 
esta estrategia. “En Coronango no simu-
lamos. Hemos atendido más de 30 casos 
de violencia familiar en solo dos meses. 
Vamos a construir una Casa Carmen Ser-
dán y gestionar un hospital para las mu-
jeres”, expresó.

Esta asamblea forma parte de las más 
de 600 que se llevarán a cabo en todo el 
país y de las 31 programadas en Puebla, 
como parte de la estrategia nacional im-
pulsada por la presidenta Claudia Shein-
baum. °REDACCIÓN
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En septiembre ecologistas abrirán 
debate para prohibir peleas de 
gallos y corridas de toros

 JAIME NATALE VE BUEN ÁNIMO PARA LOGRAR LA APROBACIÓN DEL DICTAMEN

No más regaños ni "correctivos" a los menores con la crianza positiva

Jueces poblanos deben 
ser capacitados para 
celebrar matrimonios 
igualitarios

  Urgen diputadas programa de 
difusión sobre derechos civiles de 
la Comunidad LGBTTIQ+

Puebla, Pue. Las diputadas Leone-
la Jazmín Martínez Ayala y Gabriela 
Chumacero urgieron que la Dirección 
General del Registro Civil en el esta-
do de Puebla implemente un progra-
ma de difusión sobre los derechos ci-
viles relacionados con el matrimonio 
entre personas del mismo sexo.

Gabriela Chumacero señaló que 
estas campañas deben ser impulsa-
das en colaboración de los 659 jue-
ces auxiliares de los Registro Civil, 
quienes deben ser capacitados para 
dar esas asesorías. 

Para esto ambas congresistas 
presentaron un punto de acuerdo por 
el que exhortan a la Secretaría de Go-
bernación del Estado de Puebla para 
que, a través de la Dirección General 
del Registro del Estado Civil de las 
Personas, difundan los derechos ci-
viles relacionados con el matrimonio 
entre personas del mismo sexo.

La activista de la Comunidad 
LGBTTIQ+ reconoció que desde que 
entró la actual administración estatal 
el reconocimiento a la comunidad es 
más visible.

Muestra de ello, la llegada de 
Gabriela Chumacero como primera 
diputada trans en la LXII Legislatura 
que da el acompañamiento al gober-
nador Alejandro Armenta Mier en su 
sexenio, si llegada fue bajo las siglas 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).   

“Vamos ahora de la mano de un 
gobierno humanista, debemos seguir 
impulsando el derecho de todas las 
personas, porque este es la construc-
ción del segundo piso de la Cuarta 
Transformación, es necesario seguir 
impulsando acciones en favor de la 
comunidad de diversidad sexual”, ce-
rró Gabriela Chumacero al presentar 
este punto de acuerdo en el Pleno del 
Congreso local.  °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El diputado local, Jaime Na-
tale Uranga, ve buen ánimo para lograr la 
aprobación del dictamen que permita la 
prohibición de peleas de gallos y corridas 
de toros en el estado de Puebla.

Para esto, adelantó el congresista 
del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) que va a retomar el planteamien-
to en la Junta de Gobierno y Coordina-
ción Política (Jugocopo).

Esto será durante el segundo periodo 
ordinario de sesiones que tendrá la LXII Le-
gislatura a partir del mes de septiembre, ya 
que este periodo concluye este 15 de julio.

“Queremos que se dictamine en co-
misión y se vote en el Pleno, un voto a 
conciencia es lo que busca el PVEM, (…) 
en la Jugocopo lo vamos a empujar”, dijo 
Natale Uranga.

El congresista destacó que el PVEM 
tiene al igual que el resto de las banca-
das, temas prioritarios para desahogar 
en el siguiente periodo de sesiones que 
inicia el 15 de septiembre.

Durante la LXI Legislatura, la diputada 
de oposición, Guadalupe Leal propuso 
prohibir las corridas de toros en Puebla.

Esta iniciativa tenía alcances para 
reformar la Ley de Bienestar Animal y el 
Código Penal del estado.

Con la finalidad de que fueran pro-
hibidas las corridas de toros, peleas de 
gallos y perros, así como la organización, 
promoción, difusión y realización de es-
tos eventos, así como supervisión en pro-
piedades privadas.

En la LXI Legislatura, la diputada del 
Partido Acción Nacional (PAN), Guada-
lupe Leal presentó una iniciativa para 
prohibir las corridas de toros en el esta-
do de Puebla. La panista expuso en ese 
momento, hace tres años atrás, un 23 de 
junio del 2022, “la parte económica no 

puede prevalecer nunca sobre un suceso 
de maltrato animal”.

La propuesta era prohibir en Puebla 
las corridas de toros, peleas de gallos y 
castigar hasta con cuatro años de cárcel 
a quien organice, promueva y realice es-
tos espectáculos o los permita en su pro-
piedad.

La panista pidió reformar diversos ar-
tículos de la Ley de Bienestar Animal del 
Estado de Puebla y los artículos 470, 473 
y 474 del Código Penal del Estado. 

       °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Para que se deje de norma-
lizar la violencia como una medida efecti-
va de educación, diputados en Comisión 
aprobaron el dictamen que permitirá re-
conocer la “crianza positiva”.

La diputada local por el Partido del 
Trabajo (PT), Esther Martínez, dio lectura 
a la Encuesta Nacional de Discriminación 
del 2010, donde más del 40 por ciento 
de las personas adultas en México con-
sideraban justificable golpear a un menor 
cuando se portaba mal.

“Esa conducta perpetua un ciclo ge-
neracional de violencia, hoy se establece 
con responsabilidad la responsabilidad 
de las madres, padres, personal educa-
tivo y tutores o servidores públicos para 
promover la crianza positiva”, expuso la 
congresista representante del PT.

Destacó la congresista que una crian-
za responsable promueve el respeto eli-
minando la violencia familiar, además de 
mejorar las relaciones sociales.

La diputada local, María Fernanda de 
la Barreda Angón, resaltó que el dictamen 
que se aprobó en comisión sobre “crianza 
positiva” abonará a las tareas para erradi-
car la violencia contra los menores.

“Con esta reforma abrimos la puerta a 
entornos más sanos para los niños y ni-
ñas, sin actos de violencia como se edu-
caba antes, hasta hace quince años”, dijo 
María Fernanda de la Barreda Angón. 

Este viernes, diputados de la Comi-

sión de la Familia y Derechos de la Ni-
ñez aprobaron las adecuaciones para el 
reconocimiento de crianza positiva, para 
promover prácticas de cuidado y atención 
de cada menor.

La diputada local por el Partido del 
Trabajo (PT), Esther Martínez, reveló que 
hasta el 2010 más del 40 por ciento de 
los adultos justificaban que los golpes a 
niños y niñas eran parte de su formación 
y educación social.

¿QUÉ ES LA CRIANZA POSITIVA?
La crianza positiva consiste en las prácti-
cas de cuidado que ejerce cualquier per-
sona que tenga a su cargo la protección 
de niñas, niños y adolescentes para su 
adecuado desarrollo integral y crecimien-
to saludable y armonioso.

La crianza de la niñez y la adolescencia 
debe basarse en la razón, la sensibilidad, el 
amor, la igualdad, la tolerancia y el respeto.

Hay que crear acuerdos con ellas y 
ellos donde se respete su desarrollo psi-
cosocial, sin recurrir a métodos de violen-
cia, siempre con respeto a sus derechos 
humanos porque son fundamentales para 
que desarrollen su capacidad de tomar 
decisiones.

Educar a través de conductas de dis-
ciplina no violentas no significa un estilo 
de crianza permisivo, tampoco renunciar 
al papel de autoridad; significa respetar la 
dignidad de la niña, el niño y adolescen-

tes en todo momento, con límites claros.
Saber cómo y cuándo poner límites a 

niñas, niños o adolescentes es indispen-
sable para que logren un adecuado de-
sarrollo cerebral y de su personalidad. La 
función inmediata de un límite bien pues-
to es la protección y la seguridad; a largo 
plazo es prepararles para saber tomar 
decisiones y recuperarse de las dificulta-
des, es decir, ser resilientes.

Establecer límites es un tema que 
cuesta trabajo abordar por la creencia 
errónea de que para lograr que hijas e hi-
jos tengan comportamientos adecuados, 
hay que hacerles sentir mal; y usar como 
recursos los regaños, castigos, gritos, 
amenazas y golpes, que madres, padres 
y personas cuidadoras utilizan hoy por-
que se emplearon en su propia infancia 
y creen erróneamente que no les afecta-
ron. °AURELIA NAVARRO
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San Pedro Cholula es sede estatal de los Juegos 
Deportivos y Recreativos de los Trabajadores 2025

  SAN PEDRO CHOLULA 
ES SEDE DE LOS JUEGOS 
DEPORTIVOS DE LOS 
TRABAJADORES 2025; 
TONANTZIN FERNÁNDEZ 
IMPULSA EL DEPORTE, LA 
SALUD Y LA CONVIVENCIA 
LABORAL EN EL ESTADO

San Pedro Cholula, Pue.- El Gobierno 
Municipal, encabezado por la presidenta 
Tonantzin Fernández, recibió a cientos 
de participantes durante la inauguración 
de la 53ª edición de los Juegos Deporti-
vos y Recreativos de los Trabajadores, 
en su etapa estatal, organizada por el 
Instituto del Deporte de los Trabajadores 
(INDET).

El evento, que promueve la actividad 
física y la integración social, se celebra 

en las instalaciones del Deportivo San 
Pedro Cholula, designado como sede ofi-
cial de la competencia.

Disciplinas y participación
 Durante la jornada, se dio inicio a 

las actividades que incluyen disciplinas 
como:

 BÁSQUETBOL
 FÚTBOL
 ATLETISMO
 AJEDREZ
 NATACIÓN
 VOLEIBOL
 VOLEIBOL PLAYERO
 TENIS DE MESA

Estas competencias se realizan en 
ambas ramas, fomentando la inclusión y 
la sana competencia entre trabajadores 
de diversas regiones del estado.

IMPULSO AL DEPORTE Y A LA SALUD 
En su mensaje inaugural, la presidenta 
Tonantzin Fernández resaltó que el de-
porte es una herramienta clave para el 
bienestar y la salud integral de las per-
sonas trabajadoras. Además, reconoció 
el esfuerzo de cada delegación por fo-
mentar el compañerismo y la convivencia 
mediante la participación activa.

“Nos enorgullece que San Pedro Cho-
lula sea el corazón de este gran encuentro 
deportivo, donde el esfuerzo, la disciplina 
y la unión prevalecen”, expresó la edil.

COMPROMISO CON EL BIENESTAR COMUNITARIO
 El Gobierno Municipal reafirmó su com-
promiso con el fortalecimiento del depor-
te comunitario y la convivencia ciudada-
na, agradeciendo al INDET por confiar en 
el municipio como anfitrión de este impor-
tante evento estatal. °REDACCIÓN

Cuautlancingo dignifica espacios educativos: inicia 
obra de arco techo en bachillerato Octavio Paz Lozano

Cuautlancingo, Pue.– El presidente mu-
nicipal Omar Muñoz dio inicio a la cons-
trucción de un arco techo en el Bachille-
rato Oficial Octavio Paz Lozano, como 
parte de su compromiso de dignificar los 
espacios educativos. En su mensaje, el 
edil subrayó que la educación es la herra-
mienta más poderosa para transformar a 
la comunidad.

“No más abandono a las instituciones 
educativas en Cuautlancingo. Los jóvenes 
merecen espacios dignos donde puedan 

soñar y cumplir sus metas”, expresó.

LA EDUCACIÓN COMO BASE 
DEL DESARROLLO MUNICIPAL 
Durante su intervención, Muñoz enfatizó 
que invertir en educación es una de las ac-
ciones más relevantes para un gobierno, 
pues los estudiantes de hoy serán los trans-
formadores de mañana. El edil aseguró que 
se trabaja desde la cabecera y las juntas au-
xiliares para que Cuautlancingo sea referen-
te en educación, tecnología e industria.

“No puede haber avance social sin 
educación. Por ello, seguiremos apoyan-
do firmemente al sector educativo y a las 
48 escuelas que existen en el municipio”, 
afirmó el alcalde.

ANUNCIAN MÁS OBRAS PARA EL 
BACHILLERATO Y OTRAS INSTITUCIONES
 Además del arco techo, Muñoz anunció 
que en una segunda etapa se construirá la 
barda perimetral y se instalarán conectores 
pluviales en el mismo plantel. Estas accio-
nes, señaló, forman parte de una estrategia 
integral para re dignificar los espacios es-
colares, en coordinación con el CAPCE y la 
Secretaría de Educación Pública.

RECONOCEN TRABAJO COORDINADO 
CON EL CONGRESO
 Durante el evento, la diputada local por 
el Distrito 9, Norma Pimentel, recono-
ció el trabajo conjunto del alcalde con el 
cuerpo de regidores y los secretarios del 
Ayuntamiento. Afirmó que, como legisla-
dora, su función es ser un puente con las 
autoridades federales y estatales para 
canalizar más recursos.

“En Omar Muñoz he encontrado un 
aliado comprometido con la transfor-
mación de Cuautlancingo. Su visión y 
disposición son clave para mejorar con-
tinuamente los espacios educativos del 
municipio”, sostuvo la diputada. °REDACCIÓN

Tormenta azotó Puebla: lluvias, 
granizo y vientos intensos causan 
estragos en vialidades y viviendas
Puebla, Pue. – Una intensa tormenta 
con granizo y vientos fuertes afectó a 
la ciudad de Puebla y su zona conur-
bada la tarde del sábado 12 de julio, 
dejando múltiples inundaciones, daños 
materiales y afectaciones en la movi-
lidad. Las autoridades pidieron extre-
mar precauciones, mientras que ciu-
dadanos reportaron afectaciones en 
calles, casas, comercios y vialidades 
principales.

 LLUVIAS COLAPSAN VIALIDADES 
Y COMPLICAN LA MOVILIDAD
La precipitación comenzó cerca de las 
16:00 horas, generando encharcamien-
tos severos en más de una decena de 
puntos críticos, principalmente en:

Periférico Ecológico, donde la visi-
bilidad se redujo a cero en tramos 
como la salida hacia Atlixcáyotl y el 
puente de Bulevar Forjadores, cerca 
de Explanada Puebla.
Camino Real a Cholula y la Recta a 
Cholula, con autos varados por acu-
mulación de agua.
Bulevar Las Carmelitas y 11 Sur, con 
vehículos atrapados, incluyendo una 
unidad de transporte público de la 
ruta 33.
En la colonia SNTE, el drenaje colap-
só, provocando que el agua ingresa-
ra a varias viviendas. Lo mismo ocu-
rrió en Geovillas Castillotla, donde 
residentes solicitaron ayuda urgente 
a las autoridades tras la inundación 
de zonas bajas.

También se reportaron derrumbes, 
como la barda perimetral del fraccio-
namiento Torres de Mayorazgo, que 
colapsó sin dejar lesionados.

 MUNICIPIOS CONURBADOS TAMBIÉN 
RESULTARON AFECTADOS
San Andrés y San Pedro Cholula, así 
como la junta auxiliar Ignacio Romero 
Vargas, vivieron condiciones similares. 
Las calles se convirtieron en ríos tempo-
rales por el volumen de agua, con acu-
mulación de granizo en varias zonas.

Uno de los puntos más críticos fue 
el desbordamiento de un río cercano a 
Cruz del Sur, que generó congestión 
vehicular y reducción de carriles en 
ambos sentidos, sumándose a los pro-
blemas estructurales del drenaje que 
persisten en varias colonias.

La tormenta también causó afecta-
ciones en espacios comerciales y pun-
tos turísticos como:

Explanada Puebla, donde las filtra-
ciones de agua obligaron al cierre tem-
poral de algunas tiendas.

Centro Sur, en la intersección de Las 
Carmelitas y 11 Sur, con severos en-
charcamientos.
Bodega Aurrerá de La Margarita, con 
goteras y daños menores en infraes-
tructura.
El Centro Histórico, donde visitantes y 
transeúntes se refugiaron en negocios 
y portales ante la intensidad de la lluvia.

Además, se reportaron inundacio-
nes en Avenida Nacional, 105 Ponien-
te, Bulevar Atlixco, Avenida Las Torres 
y la entrada a San Bartolo, así como en 
la zona de Periplaza, todos ubicados 
sobre o cerca del Periférico Ecológico. 
REDACCIÓN
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EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE 

HANAN SE LLAMA RECONSTRUCCIÓN
Chignahuapan estará de 
fiesta del 19 al 27 de julio
Puebla, Pue. Con el propósito de im-
pulsar el desarrollo turístico a través de 
la cultura y las tradiciones se anunció 
la edición 2025 de las Fiestas Patrona-
les de Chignahuapan, que se realiza-
rán del 19 al 27 de julio.

Durante las festividades se llevarán 
a cabo actividades culturales, deporti-
vas, premiaciones y espacios de convi-
vencia familiar, que fortalecerán el sen-
tido comunitario y atraerán al turismo 
nacional e internacional. 

Asimismo, durante las fiestas, en 
la que se contempla una derrama de 
entre 22 y 25 millones de pesos, se es-
tablecerá un dispositivo de seguridad 
integral para garantizar el bienestar de 
habitantes y visitantes.

CHIGNAHUAPAN ESTARÁ DE 
FIESTA DEL 19 AL 27 DE JULIO
En representación de la titular de la 
Secretaría de Desarrollo Turístico, Car-
la López-Malo Villalón, la directora de 
Promoción y Relaciones Públicas, Ma-
ría Fernanda Cruz, mencionó que estos 
eventos son una oportunidad para que 
las y los poblanos se reconecten con 
sus raíces a través de las expresiones 
religiosas, gastronómicas y artísticas.

Por su parte el presidente municipal 
de Chignahuapan, Juan Rivera, destacó 
la importancia de promover y preservar 
las tradiciones, al tiempo que informó 
que se considera una ocupación hote-
lera superior al 80 por ciento, durante 
los nueve días de la feria.  Finalmente, 
invitó a poblanas y poblanos, así como 
a turistas nacionales e internacionales a 
ser parte de esta festividad.

ENTRE LOS EVENTOS MÁS 
DESTACADOS SE ENCUENTRAN:

20 de julio: Coronación de la Reina 
Elizabeth I y el tradicional Baile del 
Ajolote, con la presentación estelar 
de Los Cadetes de Linares y La Es-
tación Norteña
21 de julio: Festival Infantil y Juvenil, 
dirigido a la comunidad local
22 y 23 de julio: Evento norteño y 
una caravana de Mariachis
24 de julio: Participación estelar del 
Sonido Pirata, Yambao y Siboney
25 de julio: Día central de la festi-
vidad en honor a Santiago Apóstol, 
con las tradicionales mañanitas, 
misa solemne, procesión con más 
de mil cabalgantes, jinetes, danzan-
tes y la imagen del santo patrono. 
Por la noche, concierto de la Pode-
rosa Banda San Juan
26 de julio: Presentación musical del 
grupo local Prestige
27 de julio: Festival de la Barbacoa y 
el Pulque, con variedad de antojitos 
tradicionales como pan, tlacoyos, y 
el cierre musical a cargo del grupo 
Palomo. REDACCIÓN

Muchos comentarios generó la primera derrota del Club Puebla 
en el torneo frente a su similar del Atlas, y digo similar pues ade-
más de ser ‘parientes’ en el tema de los propietarios, lo es debido 
a que por las condiciones por las que atraviesa Grupo Orlegi. El 
presupuesto Atlista se encuentra prácticamente en igualdad de 
condiciones que el del equipo de la franja.
Sin embargo, aún con eso, dicen por ahí que ‘mas tiene el rico 
cuando empobrece que el pobre cuando enriquece’ y esto obe-
dece a que a pesar de que también pagó multa el cuadro rojine-
gro aún mantiene ciertas cosas del equipo que en su momento 
logró un bicampeonato.
En cuanto al Puebla de la franja, debo reconocer que como se 
anticipaba, se vio una mejor actitud, hambre, ganas y esfuerzo 
físico sin limitantes, obviamente aún faltan algunas incorporacio-
nes importantes que seguramente le darán otro rostro a la es-
cuadra.
También, desde mi óptica, el DT Pablo Guede debe darse cuenta 
que la juventud pasa por el proyecto pero que no al 100%, me 
refiero a que si realmente quiere tener un equilibrio futbolístico 
debe mezclar la experiencia de 4 o 5 con la juventud de 6 o 7, 
para mí, gente como Lucas Cavallini, Ricardo Marín, Ariel Ga-
marra, Moyano y Fedorco deben ser titulares base, ellos, rodea-
dos por el talento de los jóvenes que ayer vimos, que quieren y 
pueden, pero que desde luego deben ser arropados por los más 
experimentados.
Creo que si Pablo Guede logra conformar esa mezcla de talentos 
jóvenes con experiencia podría tener éxito y me refiero a un éxito 
moderado como se tiene planeado para el mediano plazo.
En cuanto a la desesperación de la afición entiendo que es com-
prensible, en lo personal, también estoy desesperado por ver 
mejoría en nuestra escuadra, pues mire que cargar con nueve 
derrotas y un empate en los últimos 10 partidos es para deses-
perar a cualquiera.
Sin embargo, también debemos reconocer que venimos de una 
época oscura , donde las ‘malditas’ manos de Ro(b)a acabaron 
con cualquier posibilidad de tener alguna estructura que respal-
dara al equipo, priorizó firmar jugadores de medio pelo a largo 
plazo con contratos leoninos, lo cual, le ha costado sangre, sudor 
y lágrimas a la institución y por ende a la pobre y lastimada afi-
ción poblana, donde la administración de Saucedo ha tenido que 
invertir más dinero en liquidar a estos ‘parásitos’ futbolísticos que 
en contratar jugadores de peso en el fútbol mexicano.
Que quede claro, cuando el interés radica en hacer negocios al 
interior del Club, en comprar departamentos con dinero del Club 
a tus amantes y a después colocarlas en buenos puestos en 
equipos como Monterrey y América para que te las mantengan, 
abusando del dinero que manejas, las relaciones y componen-
das que tienes con empleados de otros clubes, donde también 
hay que decirlo, también hace aire.
Rafael ‘Chiquis’ García es director deportivo, no mago, está for-
mando una escuadra con un presupuesto bajo y limitado por todo 
lo expuesto líneas arriba, así es que debemos de tener calma y 

saber que será un periodo y un proceso que va a doler pero que 
al final valdrá la pena.
La piedra en el zapato seguirá siendo Ro(b)a, que a decir verdad, 
mientras esté adentro del Club, seguirá con lo poco que le queda 
de poder seguir haciendo de las suyas.
Si TV Azteca realmente supieran la clase de alimaña que se car-
ga el Puebla de la franja, ya lo hubieran sacado a patadas, sin 
embargo, pareciera que el desinterés por el equipo predomina y 
ahí están los resultados.
Aún así dicen por ahí que no hay enfermedad que dure cien años 
ni enfermo que la aguante.
Mazatlán vs Puebla.
Vamos a Mazatlán, contra el hermano mayor en la jornada 2 del 
fútbol mexicano.
La franja, en general ha obtenido buenos resultados frente a su 
‘carnal’, aún y cuando es el equipo consentido de la televisora.
Veremos en esta ocasión cómo le va a los camoteros.
Partido importante debido a que durante las tres primeras jornadas 
se estarán enfrentando con escuadras del mismo nivel futbolístico 
y se supone que frente al Atlas, Mazatlán y Santos se debería de 
sumar lo más posible previo a la Leagues Cup, pues posteriormen-
te, se van a venir encuentros de mayor complicación.
Ojalá los resultados se empiecen a dar y que los muchachos 
vayan tomando confianza en ellos mismos para que tengan un 
mejor rendimiento.

LA VENTA DEL QUERÉTARO
Vaya que fue un muy buen negocio la venta de los Gallos del 
Querétaro para la Liga MX, pues con un precio pactado de 120 
millones de dólares, automáticamente elevó el valor de todas las 
demás franquicias al menos un 50%, por lo que la Asamblea de 
Dueños no tuvo ningún problema en avalar esta operación.
Sin embargo, algo se esconde detrás de una operación millo-
naria. Resulta que es una renta con operación de venta, pues 
Hank le vendió a “plazos chiquitos” a Innovatio Capital, es decir, 
les “prestó” el equipo para que lo operen y se hagan cargo de to-
dos los gastos, además del depósito mensual por irlo adquiriendo 
poco a poco, con el objetivo de levantar capital de inversionistas 
internacionales y nacionales, y en dado caso de que no se cum-
pla con las condiciones impuestas, el trato se cancela y Grupo 
Caliente se queda con los depósitos ya hechos como “garantía” 
y recupera el equipo. Eso si, tienen la facilidad de juntar el dinero 
antes y liquidarlo de forma anticipada, adquiriendo la propiedad 
del club. Interesante, ¿no?
Nosotros como siempre, veremos y diremos.
Hasta la próxima.
Me puedes seguir en redes sociales:
X:@pepehanan 
INSTAGRAM: @pepehanan
Tiktok:@pepehanan1
Facebook:pepehanan
YouTube:enlineadeportiva 

Fortalece Huauchinango alianzas para impulsar el turismo local
Huauchinango, Pue. Con el objetivo de 
fortalecer la promoción del municipio de 
Huauchinango, que encabeza Rogelio 
López Angulo, como destino turístico, se 
llevó a cabo la “Mesa de Negocios” entre 
Tour Operadores del Estado y Prestado-
res de Servicios Turísticos de la Región.

Un espacio de diálogo, vinculación y 
colaboración, donde se lograron generar 
alianzas estratégicas entre agencias de 
viaje, hoteles, guías certificados y restau-
ranteros. 

Durante el evento se contó con la par-
ticipación de: 

• Carlos Márquez Pérez, subsecretario 
de Desarrollo Turístico. 
• Luis Gerardo Martínez Gómez, secre-
tario del Ayuntamiento.
• Mayra Hernández Velazco, síndica 
Municipal.

• Berenice Anduaga Murguía, regidora 
de Turismo. 
• Christopher Cordero Cruz, director de 
Turismo. 

El gobierno municipal reiteró la coor-
dinación y el trabajo para construir un 
Huauchinango con más oportunidades 
para todos. °REDACCIÓN
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La creatina, comúnmente asociada al mundo 
del deporte y el entrenamiento físico, está 
cobrando un nuevo protagonismo como 
suplemento de salud integral, especialmente 

entre adultos mayores y personas con enfermedades 
neurodegenerativas. Así lo afirma el Dr. Naim Dahdah, 
médico internista especializado en antienvejecimiento y 
fundador de D-Clinik, quien desde Miami enfatiza que:

“La creatina no es importante solo para los depor-
tistas, sino para el conjunto de la población”.

DE SUPLEMENTO DEPORTIVO A RECURSO TERAPÉUTICO
Este compuesto natural, formado por tres aminoácidos 
—arginina, glicina y metionina— y almacenado principal-
mente en los músculos esqueléticos, se utiliza como 

fuente de energía inmediata para las células, pero su 
impacto va mucho más allá del rendimiento físico.

“Ha estado muy de moda por sus beneficios en 
el rendimiento físico y la función neurológica. Está 
siendo estudiada en enfermedades como Parkinson y 
Alzheimer, y también tiene muchos beneficios en mu-
jeres que padecen diversas enfermedades”, explicó 
Dahdah.

UN SUPLEMENTO CON RESPALDO CIENTÍFICO
La creatina es una de las sustancias más investiga-
das a nivel global. Estudios recientes han demostrado 
que suplementar con creatina puede mejorar la fuerza 
muscular, la capacidad cognitiva, el equilibrio hormo-
nal y la densidad ósea, especialmente en personas 

mayores. Estas propiedades la convierten en un com-
plemento valioso para enfrentar los desafíos del enve-
jecimiento saludable.

Un artículo de Journal of Clinical Medicine (2023) 
destacó que la creatina puede ralentizar el deterioro 
cognitivo y ayudar en funciones ejecutivas como la 
memoria y la atención. Además, se ha observado que 
contribuye a la prevención de la sarcopenia, la pérdi-
da de masa muscular relacionada con la edad.
ALIADO PARA MUJERES EN MENOPAUSIA

Más allá de los beneficios musculares, la creatina 
también ha demostrado ser útil en mujeres durante 
la menopausia, ayudando a combatir la fatiga, me-
jorar el estado de ánimo y preservar la masa ósea. 
También se asocia con una mejor respuesta ante la 
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Creatina: el suplemento que va 
más allá del deporte y promete 
beneficios clave para la salud 
cerebral y el envejecimiento

Su uso como fuente de energía inmediata para las células, pero su impacto 
va mucho más allá del rendimiento físico.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

depresión leve y con el aumento de la claridad mental 
en etapas de cambio hormonal.

“Es un aliado muy subestimado de la salud cere-
bral y el equilibrio hormonal”, agrega Dahdah.

El especialista señala que es un recurso para cien-
tos de pacientes con suplementación personalizada.

¿ES SEGURA LA CREATINA?
A pesar de ciertos mitos, la creatina es considerada 
segura para la mayoría de las personas. “En algunos 
casos puede causar retención de líquidos, molestias 
estomacales o hinchazón, pero no está demostrado 
que afecte negativamente a los riñones en personas 
sanas”, asegura el experto.

No obstante, recomienda consultar con un médi-

co antes de iniciar su uso en casos de trasplante de 
riñón, enfermedades hepáticas o hipertensión no con-
trolada.

¿DÓNDE SE ENCUENTRA Y CÓMO SE TOMA?
La creatina se encuentra en niveles bajos en alimen-
tos como la carne roja y los mariscos, pero suplemen-
tarla en polvo o cápsulas es la forma más efectiva de 
obtener una dosis terapéutica. Las recomendaciones 
más comunes oscilan entre 3 y 5 gramos al día, de-
pendiendo del peso corporal y el objetivo específico.

En resumen
Mejora la fuerza y la recuperación muscular.
Contribuye a la salud cerebral y la memoria.
Ayuda a mantener la masa ósea y prevenir caídas 

en adultos mayores.
Apoya el equilibrio hormonal durante la menopausia.

Puede beneficiar a personas con enfermedades 
neurodegenerativas.

UN NUEVO PARADIGMA EN SALUD PREVENTIVA
Lejos de ser solo un suplemento para fisicoculturistas, 
la creatina está ganando terreno como un recurso clí-
nico y preventivo de amplio espectro, con beneficios 
que abarcan desde el rendimiento físico hasta el bien-
estar cognitivo. Su bajo costo, fácil acceso y perfil se-
guro la convierten en una herramienta poderosa para 
mejorar la calidad de vida a cualquier edad.
“Estamos apenas descubriendo todo su potencial”, 
concluye el Dr. Dahdah. N
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¿Qué es el racismo y por qué el 
caso de #LadyRacista lo expone?

El racismo puede presentarse de forma individual al agredir a otra persona por su tono de piel, 
pero también en la restricción de acceso a derechos por esta misma característica.

POR: DIANA SOTO

E
n las calles de la Ciudad de México, una 
mujer agredió a funcionarios del gobierno 
llamándolos “naco”, “indio” y “negro”. El video 
circuló en internet y los usuarios apodaron a la 
protagonista como #LadyRacista, a pesar de 

que ella niega tener este tipo de actitudes.  
Para entender qué es el racismo y cómo afecta a las 

personas, consultamos a varias especialistas en temas 
de desigualdad y derecho. 

“Hay personas que dicen que no son racistas, porque 
saben que eso les pondría una etiqueta negativa. No 
pueden asumir públicamente este pensamiento racista, 
pero tienen las actitudes, la ideología y tienen prácticas 
racistas permanentes”, dijo Blanca Mejía Acata, maestra 
en Estudios Latinoamericanos.

El Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM 
establece que el racismo es el conjunto de actitudes, 
comportamientos, prácticas sociales, funcionamiento de 
instituciones e ideologías basadas “en ideas erróneas 
sobre la existencia de grupos humanos superiores e in-
feriores”. 

Personas con la piel no blanca ven limitadas sus 
oportunidades, derechos y acceso a servicios, por una 
concepción de “raza” que actualmente es obsoleta, pero 
que sigue viva y normalizada en la sociedad. 

Esta discriminación incrementa en grupos histórica-
mente marginados, explicó la abogada Guadalupe Ra-
mos Ponce de la Universidad de Guadalajara (UdeG). 
Entre ellas, las poblaciones indígenas, afrodescendien-
tes, mujeres o personas en situación de pobreza.

“El racismo es todo el entramado de estructuras que 
hacen que unas personas tengan muchos más privilegios 
que otras en función de algunas características que no 
tienen nada que ver con su desarrollo personal, sino con 
rasgos exteriores aleatorios que les asignan en la lotería 
genética”, explicó Alma Luisa Rodríguez Leal Isla, inves-
tigadora del Instituto de Estudios sobre Desigualdad. 

Para la Encuesta Nacional sobre Discriminación 
2022, el Inegi utilizó la escala cromática del Proyecto 
Etnicidad y Raza en América Latina (PERLA, por sus 
siglas en inglés), que establece distintos tonos de piel 
de la letra A a la K del abecedario, siendo la A el más 
oscuro y la K el más claro.

Tanto en hombres como en mujeres el tono de piel 
más común fue el F. Además de que el 21% de las per-
sonas que señalaron tener un tono de piel más oscu-
ro declararon haber sido discriminadas por ese motivo; 
contra un 6.9% del total de quienes aseguran tener una 
tez más clara. 

Las especialistas destacaron que actualmente hay un 
fortalecimiento de la ultraderecha y el supremacismo blan-
co que refuerza prácticas racistas alrededor del mundo. 

EL RACISMO NO SOLO ES UNA ACCIÓN INDIVIDUAL
Tras viralizarse el video, la mujer explicó al periódico 
Reforma que “no es una persona racista”, ya que pudo 
haber utilizado otras palabras como “güero”. Sin em-
bargo, Mejía Acata explicó que las expresiones como 
“indio” o “negro” tienen una connotación negativa que 
reproduce y normaliza el discurso racista.

El racismo puede presentarse, por ejemplo, de forma 
individual (ejercido por una sola persona), institucional 
(impidiendo el acceso a oportunidades de educación, 
salud, justicia, etc), estructural (donde las estructuras 
sociales, políticas y económicas perpetúan esquemas 

donde hay personas más valiosas que otras), por men-
cionar algunas de ellas. 

Todas estas expresiones son parte de lo que se cono-
ce como racismo, que en una u otra medida perpetúan la 
desigualdad y la discriminación por el tono de piel.

“Muchas veces cuando pensamos en racismo nada 
más, sin ponerle el apellido de estructural, pensamos en 
que yo específicamente traté mal a alguien en función 
de su color de piel o de sus rasgos (…) pero hay otras 
formas también más útiles en las que se puede ejercer 
el racismo y que contribuyen al racismo estructural sin 
que sea necesariamente una grosería”, dijo, por su par-
te, Rodríguez Leal Isla. 

¿CUÁL ES EL ORIGEN DEL RACISMO?
Las especialistas ubican el origen de este fenóme-

no en América Latina con la llegada de los europeos al 
continente, quienes, no solo colonizaron la zona, cues-
tionaron la humanidad de los habitantes del territorio y 
establecieron la superioridad de las personas blancas a 
través de prácticas colonialistas como el racismo.

En este sentido, esquemas como las castas en la 
Nueva España, que destacaban una supuesta pureza 
de sangre y origen, mantuvieron “esta impresión de que 
las personas más blancas son más puras de sangre y 
tienen más derechos y acceso a oportunidades, Mien-
tras que entre más moreno eras, entre más melanina 
tenía tu piel, entre menos pura era la sangre, te iban 
como degradando”, destacó Mejía Acata.

Las prácticas del racismo se mantienen en el ideario 
social y se transmiten de generación en generación, un 
suceso que la abogada de la UdeG invita a no pasar por 
alto, ya que responde a cómo se siguen construyendo 
las relaciones sociales, culturales, políticas, económi-
cas, jurídicas, entre otras. 

Incluso, el concepto “raza” en el ser humano ha sido 
descartado por la comunidad científica desde hace años. 

En 2019, la Sociedad Zoológica Alemana publicó la 
Declaración de Jena, que sostiene que la idea de “raza” 
se ha utilizado para justificar prácticas racistas, la per-
secución, la esclavitud y el asesinato a pesar de ser “re-
sultado del racismo y no su prerrequisito”.

En este sentido, la “raza” es un término que ha sido 
utilizado para clasificar personas e imponer errónea-
mente que hay humanos biológicamente mejores que 
otros, basado en ideas colonialistas y rasgos físicos.

Esto a pesar de que desde el 2000, el Proyecto Ge-
noma Humano dio a conocer en la revista Nature que 
todos los seres humanos pertenecemos a una misma 
especie y compartimos el 99.9% del ADN, mientras ape-
nas el 0.1% restante varía entre cada individuo. 

“Las  características  externas,  como  el  color  de  
la  piel,  que  se  utilizan  para  la  clasificación  tipológi-
ca  o  en  el   racismo  cotidiano,  son  una  adaptación  
biológica  muy  superficial  y  fácilmente  modificable  a  
las  condiciones   locales.  El  color  de  la  piel,  por  sí  
solo,  ha  cambiado  repetidamente  a  lo  largo  de  las  
migraciones  humanas,   volviéndose  más  oscuro  o  
más  claro  según  la  luz  solar  o  la  dieta  local”, señala 
la declaración.

Aunque ha habido avances jurídicos y sociales entor-
no al racismo, en la práctica social se mantienen dichos, 
frases, apodos, acciones personales e institucionales 
que perpetúan la discriminación racial en México y el 
resto del mundo.
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